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BrK inicia 
obras de novo 
reservatório 
em Sumaré pÁG. 09

Furtos sobem 
26% na região 
central de 
Sumaré    pÁG. 09

Monte Mor 
aplica doses 
contra gripe 
nas uBSs pÁG. 05

O prefeito de Sumaré, Henrique do Paraíso (Repu-
blicanos), apresentou o mais novo marco do muni-
cípio: o 1º Ecoponto, localizado na Regional do Pi-
cerno. Este projeto, que visa promover a sustenta-
bilidade e a preservação ambiental, é considerado 
um dos maiores avanços no município nos primei-
ros 100 dias de governo. O uso de Inteligência Arti-
ficial (IA) contribuirá para o gerenciamento do flu-
xo de materiais recicláveis e entulhos. Economia se-
rá de R$ 1 milhão aos cofres da prefeitura.      pÁGiNa 06Área de operação do novo Ecoponto do município fica nas dependências da Administração Regional do Picerno
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Hortolândia anuncia oito ônibus
elétricos para transporte público

Henrique do Paraíso viabiliza 1º Ecoponto de Sumaré

Informação foi confirmada durante Fórum Paulista de Mobilidade Urbana; cidade se torna referência nacional

Região do Picerno abrigará área 
voltada a receber entulhos, inibindo 
descarte irregular; inteligência 
artificial e georreferenciamento 
serão utilizados e economia é de 
R$ 1 milhão aos cofres públicos

Meio aMBieNte
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Um projeto-piloto envolvendo a Secretaria Municipal de Meio Ambiente, a De-
fesa Civil e o IZ (Instituto de Zootecnia) de Nova Odessa vai molhar com água 
bruta durante o período de estiagem, regularmente, os pontos críticos para risco 
de queimadas em áreas verdes da centenária instituição de pesquisa, que detém 
cerca de 10% do território da cidade. A iniciativa faz parte da “Operação Inver-
no” anual e visa evitar queimadas em pontos críticos do município.          pÁGiNa 05

Hortolândia recebeu nes-
ta quinta-feira (10), apro-
ximadamente 250 secre-
tários e dirigentes de Mo-
bilidade Urbana de cida-
des do Estado de São Pau-
lo e do Brasil, para o pri-

meiro dia da 92ª edição do 
Fórum Paulista de Secre-
tários e Dirigentes Públi-
cos de Mobilidade Urba-
na, no auditório da Câma-
ra Municipal. Quem entra-
va no local, já observava 

dois dos oito novos veícu-
los elétricos do transporte 
público municipal que, de 
acordo com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, se-
rão entregues à cidade até 
o final deste mês.   pÁGiNa 07

Nova odessa testa método 
para prevenir queimadas

NeSta SeXta-Feira

Tradição, fé e shows tecnológicos. Estes serão os ingredientes da Festa do Peão de 
Paulínia 2025. A cidade é palco de um dos eventos mais esperados do circuito de 
festas de peão do país. Depois do retorno em 2024, a festa deste ano promete emo-
cionar o público com uma programação repleta de atrações. Nesta sexta-feira (11), 
quem agita a arena é Luan Santana e Lauana Prado. No sábado (12), a dupla Zé Neto 
e Cristiano dará continuidade à programação musical, ao lado de Dennis.   pÁGiNa 08

luan Santana é atração da 
Festa do peão de paulínia 

SumaRé, HoRtolândia E Paulínia EntRam Em 
liSta fEdERal PRioRitáRia contRa dEnguE pÁG. 04

Prefeito Zezé e vice Cafu recepcionaram secretário nacional de Mobilidade, Denis Andia
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Ainda que seja impoten-
te e sempre perdedora 
quando colide frontal-

mente com o poder, a verdade 
possui uma força que lhe é pró-
pria: seja o que possa afirmar e 
alardear quem detém esse po-
der, ele sempre será incapaz de 
descobrir um substituto viável 
para ela, dizia Hannah Arendt 
na década de 1950 em um en-
saio sobre a verdade e a políti-
ca escrito. A história revela que 
a manipulação de informações 
factuais, a persuasão e a violên-
cia podem até destruir a verda-
de. No entanto, jamais conse-
guirão substituí-la, concluía.

Quase duas décadas depois, 
quando o presidente republi-
cano Richard Nixon se envol-
veu em uma política agressiva e 
aventureira contra seus adver-
sários democratas e tentou ocul-
tar abusos que o levariam a re-
nunciar ao cargo, Arendt volta-
ria ao tema. Em seu ensaio so-
bre a mentira na política, escrito 
a partir do vazamento de docu-
mentos do Pentágono que mos-
travam como o governo Nixon 
se preocupava mais com me-
didas eleiçoeiras do que com o 
interesse público e o bem co-
mum, ela lembrou a Primeira 
Emenda da Constituição ame-
ricana de 1787. Esse é o dispo-
sitivo que garante a liberdade 
de expressão, de imprensa e de 
reunião pacífica e proíbe o es-
tabelecimento de uma religião 
oficial ou a limitação do exercí-
cio de outras religiões.

Quando são efetivas, essas li-
berdades norteiam as dimen-
sões públicas da vida social. 
Elas asseguram direitos bási-
cos a todos os cidadãos, abrindo 
desse modo caminho para que 
cada pessoa possa usufruir sua 
cidadania ao máximo. Ao ava-
liar se a Primeira Emenda da 
Constituição americana seria 
suficiente para proteger o direi-
to às informações não manipu-
ladas dos fatos, Arendt afirmou 
que, sem ela, a liberdade de opi-
nião não passaria de uma “far-
sa cruel” ou indiciosa.

Com o retorno do republicano 
Donald Trump à Casa Branca, 
sua aversão ao pluralismo, seu 

desprezo a direitos fundamen-
tais e suas pressões sobre reito-
res começaram a invadir as uni-
versidades americanas, em cujo 
âmbito a liberdade de opinião e o 
livre debate sempre estiveram na 
essência de sua legitimidade e de 
seu papel na formação das novas 
gerações. Ou seja, o que Hannah 
Arendt chamou de “farsa cruel” 
está de volta novamente.

Uma prova disso foi um ofí-
cio enviado por um procurador 
trumpista ao reitor da George-
town Law School. Criada há 236 
anos por padres jesuítas, ela se 
destaca pela ênfase, em seus cur-
sos, à diversidade, à equidade e 
à inclusão. Em seu ofício, o pro-
curador disse que esses princí-
pios são inaceitáveis pelo gover-
no Trump e fez duas ameaças. 
Em primeiro lugar, se a institui-
ção não abandonasse esses prin-
cípios, seus formandos seriam 
proibidos de trabalhar na admi-
nistração federal. Em segundo 
lugar, os funcionários públicos 
federais que nela se graduaram 
também seriam demitidos, o que 
já começou a ocorrer.

Dias depois, a ofensiva trum-
pista contra a liberdade acadê-
mica e as mentiras invocadas 
para justificá-la, por um lado, e 
para tentar a discricionaridade 
do Executivo em detrimento das 
prerrogativas dos demais pode-
res, por outro, aumentaram. Par-
te do financiamento às pesqui-
sas científicas no campo da me-
dicina foi simplesmente corta-
da. Verbas de subsídio no valor 
de 420 milhões de dólares pa-
ra a Columbia University deixa-
ram de ser transferidas até que 
ela reformulasse seus programas 
com base nos valores trumpis-
tas, o que acabou acontecendo, 
comprometendo assim a ima-
gem da instituição. A University 
of Pennsylvania e a Johns Hop-
kins University foram afronta-
das. Professores americanos com 
descendência libanesa e árabe 
que foram participar de seminá-
rios acadêmicos em outros paí-
ses foram detidos ao retornar e 
deportados – uma decisão toma-
da sem qualquer base constitu-
cional. Magistrados de diferentes 
instâncias judiciais que acolhe-

ram recursos judiciais contra as 
ilegalidades do governo Trump 
foram por ele classificados como 
“corruptos”, “ativistas” e “mar-
xistas radicais”. E escritórios de 
advocacia contratados por ad-
versários ou por simples intelec-
tuais críticos do trumpismo fo-
ram ameaçados pelo governo, 
o que os levou a perder grandes 
clientes corporativos.

Argumentos como esses, for-
mulados com o objetivo de desa-
fiar ordens judiciais e testar limi-
tes constitucionais cada vez que 
suas decisões são barradas pelos 
tribunais, mostram o que ocor-
re quando o poder político en-
tra em guerra com a verdade em 
todas suas formas, como dizia 
Arendt nos ensaios acima men-
cionados. Contudo, mesmo que 
cada geração tenha o direito de 
forjar e afirmar sua própria his-
tória, em hipótese alguma po-
de-se admitir que ela tenha o di-
reito de rearranjar fatos de acor-
do com sua própria perspectiva.

Uma coisa é discutir opiniões 
inoportunas, rejeitá-las, chegar 
a um compromisso acerca de-
las. É compreender o quanto 
pesquisas acadêmicas e liber-
dade de pensamento propiciam 
a conscientização de uma con-
dição social, de um lado, e en-
tender como o trabalho cientí-
fico se converte em parte reali-
dade como pensamento e prá-
tica, de outro lado. Outra coisa 
é construir narrativas com base 
em mentiras, sejam elas ardilo-
sas. A marca distintiva da verda-
de factual consiste em que seu 
contrário não é o erro ou a ilu-
são. É, isto sim, a falsidade de-
liberada, a manipulação de fa-
tos e opiniões – ou seja, a men-
tira, lembrava Arendt.

Que Trump sempre foi um 
embusteiro que construiu tan-
to sua fama com base no fato de 
que mentiras públicas são mais 
plausíveis do que a verdade, isso 
é sabido há muito tempo. Ago-
ra, o problema é saber o quan-
to de estragos ele fará, desafian-
do o Judiciário, enfraquecendo 
o império da lei e corroendo a 
democracia por meio das amea-
ças, intimidações e mentiras a 
que vem recorrendo com o ob-

O ataque trumpista às liberdades 
de pensamento e expressão

jetivo de investir contra as liber-
dade de pensamento e de expres-
são que estão na essência da vi-
da acadêmica.

A produção sem censura de co-
nhecimento é a função precípua 
da Universidade enquanto locus 
autônomo de poder econômico 
e político; enquanto espaço de 
liberdade de criação e de pen-
samento independente e aberto 
ao diálogo. Conhecimento não é 
apenas sinônimo de prestígio e 
autoridade. É, também, instru-
mento de poder acadêmico e ins-
titucional, ora reproduzindo um 
padrão de organização econô-
mica, ora criticando suas estru-
turas para tentar torná-las mais 
justas. Como o poder, o conheci-
mento está na essência das revo-
luções paradigmáticas da ciên-
cia. No campo social, é instru-
mento para mobilizações e pro-
testos. No campo político, é ins-
trumento para o questionamento 
contínuo da ordem estabelecida.

Na dinâmica da produção do 
conhecimento, as heterodoxias 
muitas vezes são mais importan-
tes do que as ortodoxias na vi-
da acadêmica. Elas viabilizam o 
avanço do conhecimento ao pro-
piciar críticas às teorias prevale-
centes, identificando suas contra-
dições com relação aos fenômenos 
que pretendem compreender. Ao 
questionar o senso comum teóri-
co que assegura a reprodução dos 
valores dominantes e ao modifi-
car procedimentos convencionais 
de pesquisa, as heterodoxias tam-
bém ajudam a abreviar os perío-
dos de pobreza científica.

Contudo, elas têm seu preço. 
No passado, os Estados Unidos 
tiveram a caça às bruxas promo-
vida pelo macartismo. Agora, no 
âmbito da intolerância, do obscu-
rantismo e da imoralidade trum-
pistas, esse preço implica o des-
prezo à tentativa de exercitar uma 
imaginação criadora capaz de ha-
bilitar os americanos a decifrar o 
sentido dos acontecimentos e a 
pensar o futuro como história. Ao 
investir contra instituições aca-
dêmicas de ponta que formam 
as elites intelectuais, produzem 
ideias, geram inovações e desen-
volvem pesquisas que alargam as 
fronteiras da ciência, sob o pre-
texto de que elas constituem um 
locus de reprodução de conheci-
mentos adversos e de propagação 
ideológica, o trumpismo – e sua 
versão borrada entre nós, o bol-
sonarismo – não são apenas tos-
cos e cruéis. Pecam, também, pe-
la ausência de escrúpulos e pela 
sordidez moral.

José Eduardo Campos Faria  é professor da Faculdade de Direito da USP

Diante dos vícios criados pelo uso indiscriminado 
da inteligência artificial, educadores propõem o 
retorno ao manuscrito como ferramenta de for-

mação crítica e autenticidade intelectual.
Nos corredores das escolas e universidades, a pauta é 

clara — se por um lado a inteligência artificial democra-
tiza o acesso à informação e amplia a capacidade de pro-
dução textual e criativa, por outro, abre espaço para o comodis-
mo intelectual. Trabalhos acadêmicos cada vez mais produzidos 
por IA generativa levam a uma uniformização do pensamento e à 
perda da autoria genuína dos estudantes.

Curiosamente, estes dois primeiros parágrafos que você acabou 
de ler foram gerados por uma inteligência artificial. Ou seja, este 
próprio artigo já serve como exemplo do paradoxo que enfrenta-
mos: uma produção fluida, rápida e informativa, mas que levanta 
questionamentos sobre autoria, profundidade e dependência das 
máquinas para construir argumentação.

Na minha opinião, “a IA é a maior revolução de mudança do 
comportamento humano após a internet.”

A frase, que poderia soar como pura constatação tecnológica, 
na verdade carrega uma preocupação crescente entre educado-
res e especialistas em comportamento: estamos acelerando tanto 
na direção da automação que corremos o risco de atrofiar habili-
dades fundamentais para o desenvolvimento humano.

Em resposta, algumas instituições de ensino cogitam — ou já 
implementam — uma medida tão simples quanto radical: aceitar 
apenas trabalhos manuscritos. A proposta não visa demonizar a 
tecnologia, mas resgatar o protagonismo do aluno na construção 

do próprio conhecimento.
Ainda que pareça um retrocesso à primeira vista, o retor-

no aos trabalhos manuscritos pode representar uma evo-
lução no modo como enxergamos a educação em tempos 
de inteligência artificial.

O ideal, na minha visão, seria adotar mecanismos de du-
pla verificação, associando o manuscrito a etapas comple-

mentares de checagem, como debates orais ou revisões presen-
ciais, garantindo que o conteúdo apresentado realmente reflita o 
entendimento do estudante e não apenas uma transcrição do que 
a IA poderia ter produzido.

Trata-se de um convite ao equilíbrio: reconhecer os benefícios 
da tecnologia, sem abrir mão das práticas que forjam, de fato, o 
pensamento crítico e a autenticidade intelectual.

Ou seja, olhando para o futuro, o desafio não está em escolher 
entre tecnologia e tradição, mas sim integrar de forma consciente 
ambos os caminhos. E talvez, ao equilibrarmos máquinas com hu-
manidade, possamos preparar não apenas alunos melhores, mas 
cidadãos mais críticos para o mundo que se desenha.

No fim das contas, não se trata de rejeitar a tecnologia, mas de 
reconhecer seus limites e responsabilizar-se pelo seu uso conscien-
te. A IA, como ferramenta, é poderosa e, ao retomarmos a prática 
do manuscrito, lembramos aos alunos que o aprendizado verda-
deiro exige esforço, reflexão e autoria real.

Mais do que formar produtores de conteúdo, a missão das esco-
las é formar pensadores. Ao equilibrarmos máquinas com huma-
nidade, preparamos uma geração capaz de pensar antes de sim-
plesmente pedir que a IA pense por ela.
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delegacia da Mulher.............3873-3493
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Concurso 2850
Terça-feira, 08 de abril de 2025

Concurso 3364
Quarta-feira, 09 de abril de 2025

Concurso 2796
Sexta-feira, 04 de abril de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2757
Quarta-feira, 09 de abril de 2025

Concurso 6702
Quarta-feira, 09 de abril de 2025

01  02  15  26  43  50

03  15  18  25  30  48

06  12  27  35  39  48

02   06   07   10   11
12   13   14   18   20
21   22   23   24   25

02   03   06   14   15
18   20   23   26   28
37   39   46   59   61
65   68   75   79   98

27   43   51   53   78

Clima Região

dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao 

amanhecer. noite com 
poucas nuvens. 

TEMpERATuRA

mínima 18 o  l  máxima 27 o
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Novo método 
contra queimadas 
será testado 
em Nova OdessaCidades

A ACIAS (Associação 
Comercial, Industrial e 
Agropecuária de Suma-
ré) realiza na próxima ter-
ça-feira (15), em parceria 
com o Sebrae (Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas), a pa-
lestra gratuita “Vitrinismo 
e dicas práticas para o su-
cesso de sua loja”. 

A palestra será na sede 
da ACIAS, a partir das 19h, 
com a consultora do Se-
brae Daniela Regina Cria. 
Daniela tem MBA em Ges-
tão Estratégica de Negó-
cios e também estudou Vi-
sual Merchandising. 

Mais do que um espaço 
para exposição de produ-

ACIAS e Sebrae realizam palestra gratuita sobre vitrines

Palestra vai ensinar dicas e estratégias para montar vitrines e atrair clientes

divulgação

Vida empreeNdedOra

SeXTa-Feira
11 de ABRIL de 2025

03

Tribuna Liberal

Com novo sistema de catalogação, estrutura inovadora e novos espaços dedicados à inclusão, a biblioteca se reafirma 
como ponto de encontro para educação e cultura; espaço preserva a memória de grande educadora: Myrella Rossi Mobilon

Sumaré reinaugura biblioteca infantil 
e assegura acesso a crianças autistas 

Evento contou com a presença do prefeito Henrique do Paraíso e do vice André da Farmácia 

divulgação

A Biblioteca Municipal 
Infantil Myrella Rossi Mo-
bilon foi reinaugurada nes-
ta quinta-feira (10), em Su-
maré, após passar por re-
formas que visam tornar o 
ambiente mais moderno. 
O espaço é acessível para 
crianças com autismo. 

O evento, que contou 
com a presença de autori-
dades locais, como o pre-
feito Henrique do Paraí-
so (Republicanos) e o vi-
ce-prefeito André da Far-
mácia (MDB), marcou o re-
torno de um espaço para 
o incentivo à leitura e ao 
aprendizado em Sumaré. 
Com a implementação de 
um novo sistema de cata-
logação, estrutura inova-
dora e novos espaços dedi-
cados à inclusão, a biblio-
teca se reafirma como um 
ponto de encontro para a 
educação e a cultura, além 
de homenagear uma das fi-
guras mais importantes da 
história da cidade: Myrella 
Rossi Mobilon. 

Durante a cerimônia, 
a secretária de Cultura e 
Turismo, Cecília Teixeira, 
enfatizou o impacto que 
a renovação terá na vida 
das crianças e das famí-
lias de Sumaré. “A Biblio-
teca Infantil Myrella Ros-

si Mobilon é um símbolo 
de dedicação à educação 
e ao aprendizado. Com sua 
nova estrutura, buscamos 
criar um ambiente acolhe-
dor, inclusivo e moderno, 
onde nossas crianças pos-
sam se desenvolver inte-
lectualmente e emocional-
mente. Este projeto tam-
bém ref lete nosso com-
promisso com a memória 
de Myrella Rossi Mobilon, 

uma mulher que, mesmo 
tendo nos deixado preco-
cemente, deixa um legado 
imenso para nossa cida-
de e para a educação. Ho-
je, reafirmamos a impor-
tância de investir em es-
paços que formam cida-
dãos mais críticos e cons-
cientes”, disse. 

O prefeito ressaltou a 
relevância da reinaugu-
ração não apenas para o 

presente, mas também pa-
ra o futuro. “A reinaugura-
ção desta biblioteca é mais 
do que uma obra física, é 
a materialização do nosso 
compromisso com a edu-
cação, a cultura e a inclu-
são social. Este é um es-
paço renovado, que não só 
proporciona melhores con-
dições de leitura e apren-
dizado para nossas crian-
ças, mas que também pre-

serva a memória de uma 
grande educadora, Myrel-
la Rossi Mobilon. Temos o 
compromisso de continuar 
investindo em nossa cida-
de para garantir um futuro 
mais próspero e cheio de 
oportunidades para nossos 
jovens”, comentou.

O vice-prefeito também 
se manifestou sobre o im-
pacto positivo do novo es-
paço. “É com grande ale-

gria que participamos des-
te momento histórico pa-
ra Sumaré. A reinaugura-
ção da biblioteca reflete 
uma cidade que não pa-
ra de crescer e investir no 
bem-estar da sua popula-
ção. Cada melhoria feita 
aqui visa um objetivo co-
mum: o desenvolvimen-
to e a formação de nossos 
jovens. Esse espaço, mais 
acessível, moderno e inclu-
sivo, é a prova de que es-
tamos no caminho certo”.

iNcluSãO
Além das reformas, o 

novo projeto da bibliote-
ca inclui espaço acessível 
dedicado aos autistas, uma 
gibiteca repleta de quadri-
nhos e um espaço para jo-
gos, que prometem trans-
formar a experiência do 
público, tornando a leitu-
ra ainda mais atrativa e in-
terativa. O novo sistema de 
catalogação também traz 
mais agilidade no acesso 
aos livros, proporcionando 
uma navegação mais prá-
tica e eficiente.

Durante a tarde, as 
crianças se encantaram 
com o show de mágica de 
Braid, fotos com persona-
gens como Stitch e Angel, 
teatro com o espetáculo 
Todos Somos e atrações 
como pipoca, algodão do-
ce e pintura facial. 

da redação  l  SUMARÉ
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A Câmara Municipal de 
Sumaré sediará uma au-
diência pública da prefei-
tura para debater a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para o ano de 2026. 
A audiência acontece na 
próxima segunda-feira 
(14), a partir das 18h, no 

plenário José Maria Mato-
sinho (Travessa Primeiro 
Centenário, 32, Centro). A 
população pode acompa-
nhar a reunião de forma 
presencial ou pelo canal 
da Câmara no YouTube.

Após ouvir a população, 
o Executivo enviará à Câ-
mara, até o dia 15 de abril, 
o Projeto de Lei de Dire-
trizes Orçamentárias, um 

pré-orçamento em que a 
prefeitura precisa apontar 
as diretrizes gerais para a 
elaboração do orçamento 
para o exercício financei-
ro seguinte, tendo em con-
ta a Lei do Plano Pluria-
nual e os ajustes propos-
tos. O documento também 
deve informar qual a po-
lítica a ser adotada para o 
financiamento e os gastos 

públicos visando à con-
secução dos objetivos ge-
rais, a solução dos proble-
mas específicos e o apro-
veitamento das oportuni-
dades indicadas no Plano 
Plurianual e em seus ajus-
tes. Ainda conforme a Lei 
Orgânica do Município, a 
LDO traz as diretrizes es-
pecíficas relativas ao or-
çamento fiscal das admi-

nistrações direta e indire-
ta e as previsões de altera-
ções na legislação tributá-
ria e de incentivos fiscais.

O passo seguinte é a 
LDO ser encaminhada à 
Câmara, que também fa-
rá sua audiência pública 
para apresentar o proje-
to e ouvir a população. A 
LDO e as possíveis altera-
ções no projeto de lei de-

vem ser votadas até o dia 
30 de junho. Caso alguma 
estimativa de receita, pre-
visão de despesa ou prio-
ridades e metas estabele-
cidas na LDO precisem ser 
alteradas, a prefeitura po-
de fazer os ajustes no Pro-
jeto de Lei de Orçamen-
to Anual (LOA), que será 
apreciado pela Câmara no 
final do ano.

Câmara de Sumaré sedia audiência pública sobre LDO 2026
direTrizeS OrçameNTáriaS

cas e estratégias para mon-
tar uma vitrine capaz de 
atrair mais clientes. 

“Uma vitrine bem plane-
jada e criativa tem a capaci-
dade de envolver o consu-
midor. Os empreendedo-
res que possuem lojas físi-
cas sabem da importância 
de ter uma vitrine organi-
zada, que se conecta com o 
cliente. Nesta palestra, os 
participantes irão aprender 
sobre as melhores estraté-
gias de exposição de pro-
dutos”, comenta Selma Ko-
shoji, presidente da ACIAS. 

“Vitrinismo e dicas prá-
ticas para o sucesso de sua 
loja” é a terceira palestra 
do Projeto DEA (Desen-
volvimento Empresarial 
ACIAS 2025), criado para 
levar capacitação a asso-

ciados e interessados. Ao 
longo do ano, será reali-
zada uma série de even-
tos, com temas variados, 
para oferecer aos partici-
pantes conteúdo e ferra-
mentas atualizadas que 
possam contribuir com o 
desenvolvimento dos ne-
gócios. Ainda em abril, a 
ACIAS e o Sebrae irão pro-
mover uma palestra sobre 
gestão de pessoas. 

iNScriçãO
A palestra da próxi-

ma terça-feira é gratuita, 
mas as vagas são limita-
das. Para garantir o lugar, 
a orientação é fazer a ins-
crição com antecedência, 
pelo link: https://inscricao.
sebraesp.com.br/produto/
turma/pj/34579737.

tos, a vitrine tem papel im-
portante na conexão entre 
os clientes e a loja. Dados 
do Sebrae mostram que 

80% das decisões de com-
pra acontecem ainda na vi-
trine, e a reformulação de 
uma vitrine pode aumen-

tar em até 25% as vendas. 
Durante a palestra, os par-
ticipantes terão a oportu-
nidade de aprender técni-
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União coloca Sumaré, 
Hortolândia e Paulínia 
em pacote emergencial 
de combate à dengue

A AMAAH-SP (Asso-
ciação de Mães e Amigos 
dos Autistas de Hortolân-
dia) realiza, neste domin-
go (13), a quarta edição do 
evento AMAAH-SP ABRIL 
AZUL de Conscientização 
sobre o TEA (Transtorno 
do Espectro Autista) com 
o tema “Informação ge-
ra empatia, empatia gera 
respeito”. A atividade se-
rá no OAPE (Observatório 
Ambiental Parque Escola), 
antigo Creape, no Jd. San-
ta Clara do Lago, a partir 
das 9h, e conta com o apoio 
da Prefeitura de Hortolân-
dia. O OAPE está localiza-
do na Rua Bolívia, 290, Jar-
dim Santa Clara do Lago II. 
De acordo com a presiden-
te da AMAAH-SP, Prisci-
la Silvana de Paula da Sil-
va, profissionais especia-
lizados no atendimento da 
pessoa com autismo esta-
rão à disposição para ofere-
cer orientação gratuita aos 
pais, familiares e cuidado-
res de pessoas com TEA.

“São fonoaudiólogos, te-
rapeutas ocupacionais, psi-
cólogos, psicopedagogos, 
fisioterapeuta, musicote-
rapeuta e terapeuta espe-
cialista em orientação pa-
rental que atuam nos aten-
dimentos na AMAAH-SP e 
outros que se dispuseram a 
estar conosco tirando dú-
vidas das famílias, volun-
tariamente”, disse Priscila.

Advogados da OAB de 
Hortolândia farão plantão 

para orientar sobre os di-
reitos da pessoa com TEA. 
Além disso, haverá ativi-
dades terapêuticas com 
cães de assistência trei-
nados para ajudar no de-
senvolvimento de crian-
ças com TEA. O “cão te-
rapia”, como é popular-
mente chamada a cinote-
rapia, pode auxiliar a pes-
soa autista no alívio da fo-
bia social, promover o de-
senvolvimento emocional, 
reduzir a ansiedade, ate-
nuar problemas de fala e 
de coordenação motora.

Neste ano, a prefeitura 
terá uma tenda no even-
to para informar sobre os 
serviços públicos gratui-
tos oferecidos aos autistas 
e seus familiares pelas se-
cretarias de Inclusão e De-

senvolvimento Social, Mo-
bilidade Urbana, Educação, 
Saúde e Esporte.

Contação de histórias 
com o Grupo Griots, de 
Campinas, soltura de ba-
lões azuis, pintura facial, 
varal solidário e brinque-
dos infláveis para a diversão 
das crianças também fazem 
parte da programação.

Seg undo Pr isci la, a 
A M A AH-SP atende 22 
crianças com os serviços 
gratuitos de psicologia, fo-
noaudiologia, psicopeda-
gogia e terapia ocupacio-
nal com integração sen-
sorial. O trabalho é reali-
zado por profissionais vo-
luntários. Há 130 pessoas 
com TEA na fila de espe-
ra por atendimento.

Priscila fundou a Asso-

ciação em 2020, durante a 
pandemia, para dar apoio 
a autistas e seus familia-
res. Ela é mãe de uma ado-
lescente autista. A entida-
de funciona na Rua Benedi-
to Francisco de Farias, 467, 
bairro Remanso Campinei-
ro, antigo prédio do Fun-
do Social de Solidariedade.

CaMPanHa MundiaL
O Dia Mundial da Cons-

cientização do Autismo é 
comemorado todo dia 02 
de abril. Com o tema “In-
formação gera empatia, 
empatia gera respeito”, a 
campanha deste ano re-
força a importância do co-
nhecimento como ferra-
menta essencial para a in-
clusão, aceitação e o res-
peito às pessoas autistas.

Especialistas vão oferecer orientação 
gratuita durante evento da AMAAH

Comunidade participou da soltura de balões 
em ação realizada ano passado, em Hortolândia

divulgação

autisMo eM HortoLândia

O vereador Gibi Pro-
fessor (Podemos) pede 
transporte público uni-
versitário para quem es-
tuda em Paulínia. Hoje, 
o benefício de ônibus só 
existe para alunos que 
frequentam instituições 
de outros municípios.

Segundo Gibi, muitos 
estudantes da Unifacp 
dependem do transporte 
público para se deslocar 
e enfrentam dificuldades 
financeiras para custear 
a passagem. O transpor-
te universitário ajudaria 
a garantir a permanência 
na universidade, amplian-
do a inclusão e acessibili-

dade ao ensino superior.
Ele também indica im-

plementar um parque mo-
lhado na cidade em área 
pública, equipada com 
brinquedos e estruturas 
que utilizam jatos d’água, 
proporcionando à popula-
ção um espaço de lazer e 
recreação ao ar livre, es-
pecialmente voltado para 
famílias e crianças.

Outras propostas são 
projeto de iluminação 
pública para o novo tre-
cho da PLN-290, locali-
zado no Parque dos Ser-
vidores; incentivo à parti-
cipação feminina na prá-
tica de bocha e redutores 
de velocidade ao longo da 
Avenida José Puccinelli, 
no bairro São José.

Vereador Gibi solicita 
ônibus gratuito para 
universitários que 
estudam em Paulínia

BenefíCio estendido

segundo Gibi, muitos estudantes da Unifacp enfrentam
dificuldades financeiras para custear a passagem

divulgação
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Sumaré, Hortolândia e 
Paulínia foram incluídas 
pelo Governo Federal no 

pacote de medidas prio-
ritárias de enfrentamento 
à dengue, anunciado pelo 
Ministério da Saúde nesta 
semana. A ação faz parte 
de um plano nacional que 

contempla 80 municípios 
brasileiros com maior inci-
dência ou risco de agrava-
mento da doença, com fo-
co na redução de casos gra-
ves e óbitos.

De acordo com os da-
dos mais recentes, Horto-
lândia registra 583,16 ca-
sos por 100 mil habitan-
tes (3.639 no total) e duas 
mortes confirmadas em 

Ministro da saúde, alexandre Padilha, disse que cidades não podem ‘baixar a guarda’

divulgação

Paulo Medina  l  região
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Municípios integram grupo de 80 considerados prioritários no Brasil e devem 
receber estrutura maior como centros de hidratação para garantir atendimento 
rápido a pacientes e suporte para ampliar cobertura vacinal contra a doença

2025. Sumaré aparece em 
seguida, com taxa de 290 
casos por 100 mil habitan-
tes (2.235 no total) e sete 
óbitos neste ano. Paulínia 
apresenta 172,83 casos por 
100 mil habitantes (1.752 
no total) e, até o momen-
to, sem mortes registradas.

Dentre as medidas anun-
ciadas, está a instalação de 
até 150 centros de hidrata-
ção em todo o país, com ca-
pacidade para 100 leitos ca-
da, totalizando um investi-
mento de R$ 300 milhões. 
Esses centros serão insta-
lados em locais estratégi-
cos, como Unidades Bási-
cas de Saúde, UPAs e até es-
truturas temporárias, com 
o objetivo de garantir aten-
dimento rápido a pacientes 
com sintomas de dengue, 
evitando complicações e 
internações.

As cidades prioritárias 
também receberão apoio 
para ampliar a cobertura 
vacinal contra a dengue, 
com ações como busca ati-
va de pessoas não vacina-
das e monitoramento de es-
toques, além da garantia de 
abastecimento das doses.

O ministro da Saúde, 
Alexandre Padilha, des-
tacou que, embora os nú-
meros nacionais tenham 
apresentado uma queda 
expressiva — 75% menos 
casos e 83% menos mor-
tes em comparação com o 
mesmo período de 2024 — 
a vigilância não pode pa-
rar. “A redução é resultado 
de ações coordenadas en-
tre União, estados e muni-
cípios. Mas nosso segundo 
foco é garantir que os de-
mais locais não baixem a 
guarda”, afirmou.

A lém  d a s  me d id a s 
emergenciais, o governo 
federal anunciou a cria-
ção de um Comitê Per-
manente de Mobiliza-
ção contra a Dengue e o 
lançamento de uma no-
va campanha nacional de 
prevenção. Também se-
rão distribuídos equipa-
mentos de pulverização 
de inseticida e oferecidas 
50 mil vagas em cursos 
para formação de profis-
sionais da saúde por meio 
da Universidade Aberta 
do SUS (UNA-SUS).

A inclusão de Sumaré, 
Hortolândia e Paulínia na 
lista de municípios prio-
ritários acende alerta so-
bre a situação da dengue 

na região. Com alta den-
sidade populacional e in-
tensa circulação entre as 
cidades, a região se torna 
especialmente vulnerável 
à propagação da doença.

As autoridades locais 
agora devem intensif i-
car ações de combate ao 
mosquito Aedes aegypti, 
vetor da dengue, chikun-
gunya e zika. Com o apoio 
do Governo Federal, a ex-
pectativa é conter o avan-
ço da doença.

A mobilização requer o 
engajamento do poder pú-
blico, profissionais de saú-
de e população, em ações 
conjuntas de prevenção, 
eliminação de criadouros 
e atenção aos sintomas. 

 autoridades 
locais agora devem 
intensificar ações 

para enfrentar 
aedes aegypti
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Festa do Peão de 
Paulínia tem início 
com fim de semana 
repleto de showsCidades

Monte Mor recebeu 4,2 mil doses do governo estadual para aplicar no público-alvo

Evento ocorre no estacionamento do Shopping Hortolândia até domingo

divulgação

divulgação
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Método para prevenção de queimadas 
será testado no IZ, em Nova Odessa

Prefeitura explica que, se aprovado, projeto será ampliado para outras áreas nos próximos anos

divulgação

Um projeto-piloto envol-
vendo a Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente, a 
Defesa Civil e o IZ (Insti-
tuto de Zootecnia) de No-
va Odessa vai molhar com 
água bruta durante o pe-
ríodo de estiagem, regu-
larmente, os pontos críti-
cos para risco de queima-
das em áreas verdes da cen-
tenária instituição de pes-
quisa, que detém cerca de 
10% do território da cida-
de. A iniciativa faz parte da 
“Operação Inverno” anual 
e visa evitar queimadas em 
pontos críticos do municí-
pio durante o período de 
estiagem entre o outono e 
o inverno de 2025.

Alguns espaços que são 
alvos regulares de focos 
de fogo durante a época de 
poucas chuvas, sejam eles 
criminosos ou involuntá-
rios, deverão ser molhados 
de maneira constante, uti-
lizando água bruta (sem 
tratamento) fornecida pe-
la Coden Ambiental.

De acordo com o secre-
tário de Meio Ambiente de 
Nova Odessa, Rafael Broc-
chi, o maior objetivo des-
ta ação é prevenir as quei-
madas na cidade, que na 
época da estiagem acabam 
surgindo com grande fre-
quência. “Se conseguirmos 

reduzir essas ocorrências, 
vamos ajudar o meio am-
biente e, por consequência, 
a saúde de toda a popula-
ção”, afirmou.

Já para o secretário de 
Segurança Pública e De-
fesa Civil da cidade, coro-
nel Carlos Fanti, “esta ini-
ciativa tem tudo para dar 
certo, pela experiência já 
vivida pelos profissionais 
envolvidos”. “Isso vai mi-

nimizar os impactos am-
bientais com um custo me-
nor que o combate ao in-
cêndio propriamente di-
to”, descreveu.

Em determinadas situa-
ções, a Defesa Civil Muni-
cipal pode até mesmo rea-
lizar queimadas prescritas 
– um foco planejado em pe-
quenas áreas, geralmente 
ao longo dos limites de uma 
gleba ou área verde, para 

reduzir a chance de uma 
eventual queimada se es-
palhar por todo espaço.

O Instituto de Zootecnia 
vai auxiliar com veículos 
que dispõem de tanques 
para armazenamento de 
água bruta. Se o teste der 
certo em 2025, o projeto de-
ve ser efetivado e expandi-
do para outras áreas além 
da Fazenda do Estado nos 
próximos anos.

Além disso, segundo o 
coordenador da Defesa Ci-
vil, Vanderlei Vanag, o tra-
balho constante de cons-
cientização da população 
contra a utilização de fogo 
durante a estiagem é funda-
mental para enfrentar e mi-
nimizar os problemas gera-
dos todos os anos pela prá-
tica. “Com atitudes e ações 
preventivas junto à popula-
ção, podemos diminuir os 

incêndios e os danos cau-
sados por eles”, completou.

ONDAS DE FRIO
A Defesa Civil Municipal 

e demais órgãos da prefei-
tura já preparam também 
outro aspecto da “Opera-
ção Inverno 2025”, que é 
o cuidado da população 
em situação de rua duran-
te as ondas mais intensas 
de frio, quando as tempe-
raturas baixam de 10°C e 
podem levar à hipotermia. 
Como nos quatro anos an-
teriores, todo cidadão tem 
seus direitos respeitados.

Conforme o plano aper-
feiçoado desde 2021, sempre 
que as temperaturas caírem, 
Defesa Civil e GCM (Guar-
da Civil Municipal) vão per-
correr os pontos onde es-
tes cidadãos costumam fi-
car, oferecendo cobertores 
e agasalhos do estoque de 
doações do Fundo Social de 
Solidariedade. Desde 2023, 
foi definido também que o 
abrigamento noturno, ca-
so necessário, acontecerá 
no Ginásio de Esportes do 
Jardim São Jorge.

Se algum cidadão se de-
parar com uma pessoa em 
situação de rua correndo ris-
co de hipotermia, pode acio-
nar a Defesa Civil a qualquer 
hora pelo telefone 99754-
9260, ou então a Defesa Civil 
do Estado pelo 199. O atendi-
mento é feito 24 horas.

Da Redação  l  NovA odESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Secretaria de Meio Ambiente, Defesa Civil e Instituto de Zootecnia iniciam projeto-piloto que vai molhar com água bruta 
pontos críticos da Fazenda do Estado com risco de incêndios; objetivo é prevenir as queimadas na época da estiagem

 

Começou nesta quinta-
-feira (10), em Hortolân-
dia, a 1ª Festa do Morango. 
O evento, que tem entrada 
gratuita e vai até domin-
go (13), acontece no esta-
cionamento do Shopping 
Hortolândia. Milhares de 
pessoas devem compare-
cer ao evento neste fim de 
semana.

“Esse evento é sempre 
esperado por todos, prin-
cipalmente pelas várias 
opções que apresenta-
mos ao público, além das 
atrações musicais e, cla-
ro, muito chopp”, comen-

tou Brenda de Paula, or-
ganizadora.

A 1ª Festa do Moran-
go em Hortolândia traz o 
concurso Rainha do Mo-
rango. Para participar, 
acesse a rede social do 
evento: @festadomoran-
go.oficial e veja as regras.

Para quem gosta de mo-
rango, opções não faltam, 
como espeto de morango, 
morango do nordeste, bolo 
de pote de morango, crepe 
de morango, pavê de mo-
rango, torta de morango, 
fondue de morango, co-
xinha de morango, chur-
ros de morango, torresmo 
de rolo com geleia de mo-
rango, burger de moran-

go, burger com salada de 
morango, coxinha de mo-
rango, pastel de morango, 
chopp de morango, licor 
de morango, milkshake de 
morango, sorvete de mo-
rango, vinagrete de mo-
rango, caipirinha de mo-
rango, drinks de moran-
go, bombom de morango, 
croissant de morango, es-
trogonofe de morango, na-
cho com geleia de moran-
go, merengue de moran-
go, churros com pistache e 
morango, morangos fres-
cos, waffle de morango, 
bubble waffle de morango, 
doce de ninho com mo-
rango, entre outros pratos 
apetitosos.

A Campanha de Vaci-
nação contra a Gripe já te-
ve início em Monte Mor. 
A Secretaria de Saúde es-
tá aplicando a vacina em 
todas as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) do muni-
cípio em crianças que têm 
6 meses completos até 6 
anos de idade (5 anos, 11 
meses e 29 dias), gestantes 
e idosos que tenham mais 
de 60 anos.

Além disso, a vacina-
ção ocorrerá como estra-
tégia especial para grupos 
prioritários como: puérpe-
ras, povos indígenas, qui-

lombolas, trabalhadores 
da saúde, professores das 
escolas públicas e priva-
das, pessoas portadoras 
de doenças crônicas não 
transmissíveis e outras 
condições clínicas espe-
ciais, pessoas portadoras 
de deficiência permanen-
te, profissionais das forças 
de segurança e salvamen-
to e das forças armadas, 
caminhoneiros, trabalha-
dores de transporte cole-
tivo rodoviário de passa-
geiros urbanos e de longo 
curso, trabalhadores por-
tuários, trabalhadores dos 
Correios, funcionários do 
sistema prisional, adoles-
centes e jovens de 12 a 21 

anos de idade sob medi-
das socioeducativas, po-
pulação privada de liber-
dade e pessoas em situa-
ção de rua.

Para ser imunizado bas-
ta ir até uma UBS das 8h30 
às 16h, de segunda a sex-
ta-feira, e apresentar do-
cumento de identificação 
e o cartão do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). 

A cidade recebeu 4.200 
doses do imunizante na se-
mana passada e a expecta-
tiva é que até o fim do mês 
mais doses sejam envia-
das pelo Governo do Esta-
do de São Paulo para ga-
rantir a vacinação de todo 
o público-alvo. 

Começa 1ª Festa do Morango com 
sabor e música em Hortolândia

Saúde de Monte Mor dá início à 
vacinação contra gripe nas UBSs

CAmPANhA ATIvA ÁREA DO ShOPPING 

Da Redação  l  MoNtE Mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



SEXTA-FEIRA,
11 DE ABRIL DE 2025 Cidades06 Tribuna Liberal

A Secretaria de Inclu-
são, Assistência e Desen-
volvimento Social de Su-
maré realizou uma ativi-
dade especial no Núcleo 
Villa Flora, com o objeti-
vo de promover a inclusão 
social e o desenvolvimen-
to comunitário. Esta sema-
na, os moradores tiveram a 
oportunidade de partici-
par de uma oficina de con-
fecção de sousplats de for-
ma criativa, uma atividade 
que uniu artesanato e in-
teração social.

Sob a orientação das ex-
perientes artesãs Jane Bis-
po Vargas e Josineide Me-
lo Souza, os participantes 
puderam explorar a cria-
tividade e aprender a fazer 
seus próprios sousplats. A 
atividade foi idealizada pa-
ra ser divertida e acessível, 
permitindo que todos, in-
dependentemente de sua 
experiência com artesana-
to, se sentissem à vontade 
para criar peças únicas.

“Acreditamos que a in-
clusão social é um direito 
de todos, e atividades co-
mo essa são fundamentais 
para promover a interação 

e o desenvolvimento co-
munitário. Além de esti-
mular a criatividade, es-
ses encontros fortalecem 
os vínculos entre os mora-
dores e geram novas opor-
tunidades de aprendiza-
do”, afirmou Noemi Stein 
Sciascio, secretária de In-
clusão Social.

A oficina é mais uma 
ação da Secretaria de Inclu-
são, Assistência e Desenvol-
vimento Social que busca 
levar até os moradores ati-
vidades culturais, educati-
vas e de integração social, 
visando garantir aos cida-
dãos qualidade de vida.

Inclusão promove atividade criativa no Núcleo Villa Flora

Moradores tiveram oportunidade de participar de trabalho de artesanato

divulgação

OFICINA DE CONFECÇÃO

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Sumaré es-
tá com uma nova campa-
nha de arrecadação para 
ajudar quem mais preci-
sa. A iniciativa convida a 
população a doar roupas, 
calçados, agasalhos, co-
bertores, tênis e demais 
peças em bom estado, que 

serão destinados ao Bre-
chó Solidário.

As doações podem ser 
entregues diretamente na 
sede do Fundo Social, lo-
calizada na Rua Dom Bar-
reto, nº 1377, no Centro. To-
da contribuição é bem-vin-
da e faz a diferença na vida 
de muitas famílias que en-
frentam dificuldades.

O Brechó Solidário acon-
tece todas as quartas-feiras 

nos CRAS (Centros de Re-
ferência de Assistência So-
cial) dos bairros da cida-
de. A ação prioriza o aten-
dimento de famílias já ca-
dastradas nos programas 
sociais, que podem esco-
lher as roupas conforme 
suas necessidades.

A lém das roupas, o 
Fundo também realiza a 
Campanha do Leite, em 
parceria com o brechó. 

As doações de leite são 
distribuídas para famí-
lias que enfrentam inse-
gurança alimentar, pro-
porcionando mais digni-
dade e bem-estar.

Quem deseja contribuir 
basta levar a doação até o 
Fundo Social. “Um ges-
to de solidariedade pode 
aquecer o corpo e o cora-
ção de quem mais precisa”, 
disse o órgão.

Fundo Social encabeça campanha 
de doação para pessoas vulneráveis

Brechó solidário acontece as 
quartas-feiras nos CRas dos bairros da cidade

FAmílIAs CArENtEs

divulgação

sOluÇÃO AmbIENtAl

Projeto é avaliado como marco dos primeiros 100 dias do novo governo, aliando tecnologias como 
georreferenciamento e inteligência artificial para coleta de resíduos; economia será de R$ 1 milhão

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), apresentou o 
mais novo marco do mu-
nicípio: o 1º Ecoponto, lo-
calizado na Regional do 
Picerno. Este projeto, que 

visa promover a sustenta-
bilidade e a preservação 
ambiental, é considerado 
um dos maiores avanços 
no município nos primei-
ros 100 dias de governo e 
representa um passo im-
portante na transforma-
ção da cidade.

“Com a implementa-

ção do Ecoponto, esta-
mos criando uma cidade 
mais limpa, autossusten-
tável e que está olhando 
para o futuro. A utilização 
de tecnologias de ponta, 
como o georreferencia-
mento e a inteligência ar-
tificial, nos permitirá oti-
mizar o processo de cole-

ta de resíduos e garantir 
uma gestão mais eficien-
te. Este é um investimen-
to que traz não apenas be-
nefícios ambientais, mas 
também uma economia 
significativa para os co-
fres públicos. Estimamos 
uma redução de R$ 1 mi-
lhão em gastos com o ma-

nejo de resíduos. Um mar-
co que reflete nosso com-
promisso com o progresso 
e o bem-estar de Sumaré”, 
afirmou o prefeito.

O projeto foi desenvolvi-
do com tecnologia de pon-
ta, utilizando sistemas de 
georeferenciamento pa-
ra identificar as áreas de 

Novo ecoponto, situado na Regional do Picerno, tem capacidade para receber mais de 5 mil metros cúbicos de entulho

Henrique do Paraíso garante 1º 
Ecoponto de Sumaré no Picerno

divulgação
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maior demanda e otimi-
zar a localização dos eco-
pontos. Além disso, o uso 
de Inteligência Artificial 
(IA) contribuirá para o ge-
renciamento eficaz do flu-
xo de materiais recicláveis 
e entulhos, oferecendo so-
luções inovadoras para os 
problemas de lixo e descar-
te irregular no município.

O vice-prefeito, André 
da Farmácia (MDB), tam-
bém comemorou os avan-
ços do projeto e destacou a 
economia gerada pelo Eco-
ponto. “Estamos muito sa-
tisfeitos com o impacto po-
sitivo que essa iniciativa 
está trazendo para a cida-
de. A economia de R$ 1 mi-
lhão aos cofres públicos é 
apenas o começo. Outros 
bairros também serão con-
templados com a insta-
lação de ecopontos, am-
pliando ainda mais os be-
nefícios para nossa popu-
lação”, afirmou André.

Com capacidade para 
receber mais de 5 mil me-
tros cúbicos de entulho, o 
Ecoponto é uma solução 
eficiente para o descarte 
correto de resíduos, evi-
tando o acúmulo de ma-
teriais de construção e 
outros itens nos bairros. A 
medida faz parte do com-
promisso da atual admi-
nistração em transformar 
Sumaré em uma cidade 
mais moderna, organiza-
da e sustentável, segundo 
o governo.

Para mais informações 
entre em contato com a 
Regional do Picerno pelo 
contato: (19) 9.8185-5792.



Hortolândia saberá em 
breve quantas pessoas há 
na cidade, atualmente, em 
situação de rua. A prefeitu-
ra realizou, na madrugada 
desta quinta-feira (10), um 
mapeamento desta popu-
lação. Uma força-tarefa, for-
mada por 30 servidores da 
Assistência Social, percor-
reu todos os bairros da cida-
de para fazer a abordagem 
social e atualizar os núme-
ros. Eles são essenciais para 
nortear as políticas públicas 
voltadas a este segmento.

Segundo a Secretaria de 
Inclusão e Desenvolvimen-
to Social, o último mapea-
mento, realizado em 2024, 
mostrou a existência de 150 
pessoas em situação de rua 
em Hortolândia. A previsão 
é que os números levanta-
dos agora pelas dez equipes 
de servidores sejam apresen-
tados na próxima semana.

A ação aconteceu entre 
0h e 6h desta quinta-feira. 
O objetivo foi mapear tan-
to a quantidade de pessoas 
vivendo hoje nas vias pú-
blicas quanto os locais on-

de elas ficam, alguns já co-
nhecidos da assistência e 
outros ainda não. A partir 
deste mapeamento, a Divi-
são de Proteção Social Es-
pecial, órgão do Departa-
mento de Assistência So-
cial, poderá desenvolver as 
políticas públicas necessá-
rias. Os serviços de atendi-
mento e acolhimento a es-
ta população estão alinha-
dos ao SUAS (Serviço Úni-
co de Assistência Social), 
dentre eles o Centro Pop, a 
Casa de Passagem e o Abri-
go Institucional.

“A questão da população 
em situação de rua se ca-
racteriza como um debate 
central para a gestão públi-
ca das grandes cidades. A 
pandemia da Covid-19 agra-
vou o quadro de vulnerabi-
lidades sociais no mundo, 
principalmente, nos países 
em desenvolvimento. Nesse 
contexto, a questão da po-
pulação em situação de rua 
se torna ainda mais com-
plexa e desafiadora para as 
cidades na medida em que 
se observa, de um lado, o 
avanço da precarização das 
condições de vida e, de ou-
tro, a necessidade da produ-

ção de respostas efetivas pe-
lo poder público municipal”, 
avalia o secretário-adjunto, 
Gérson Ferreira.

De acordo com a Divisão 
de Proteção Social Especial 
do Departamento de Assis-
tência Social, além do Aco-
lhimento Institucional, na 
modalidade Casa de Pas-
sagem, Hortolândia ofere-

ce ainda para a população 
em situação de rua outros 
serviços previstos pela Lei 
Federal nº 14821/2024, pe-
la Resolução CNAS (Con-
selho Nacional de Assis-
tência Social) nº 109/2009 
(Tipificação Nacional dos 
Serviços Socioassistenciais) 
e pelo Decreto Federal nº 
7.053/2009. 

Hortolândia mapeia total de pessoas 
em situação de rua com força-tarefa

Levantamento de dados pela prefeitura 
aconteceu nesta quinta, em todos os bairros

divulgação

POLÍTICAS PÚBLICAS

A Câmara Municipal de Hortolândia aprovou, por ini-
ciativa do vereador Clodoaldo (Podemos), moção de 
apoio aos motoboys e entregadores por aplicativo de 
Hortolândia e região. O documento manifesta solida-
riedade à mobilização e paralisação nacional em defe-
sa da valorização profissional, conhecida como “Bre-
que Nacional”.A moção foi apresentada com base no 
movimento ocorrido nos dias 31 de março e 1º de abril, 
quando profissionais de plataformas como iFood, Uber 
e 99Táxi paralisaram suas atividades em todo o país 
para reivindicar melhores condições de trabalho e re-
muneração mais justa. Entre as principais demandas 
estão o estabelecimento de uma taxa mínima de R$ 10 
por entrega, aumento do valor por quilômetro rodado, 
limitação do raio de entregas para bicicletas e o fim 
de punições e bloqueios injustos por parte das plata-
formas. Segundo o vereador Clodoaldo, a moção re-
conhece a luta legítima dos trabalhadores, que enfren-
tam jornadas exaustivas e riscos diários para garan-
tir o sustento de suas famílias.                                       | Da Redação

Câmara de Hortolândia aprova 
moção de apoio a motoboys 

vALOrIzAçãO 

divulgação
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Prefeitura anunciou oito novos veículos elétricos para transporte público 
municipal que serão entregues até final de abril; prefeito Zezé Gomes 
destaca conforto, impacto ambiental e mais ônibus nas linhas da cidade

Hortolândia recebeu 
nesta quinta-feira (10), 
aproximadamente 250 se-
cretários e dirigentes de 
Mobilidade Urbana de ci-
dades do Estado de São 
Paulo e do Brasil, para o 
primeiro dia da 92ª edição 
do Fórum Paulista de Se-
cretários e Dirigentes Pú-
blicos de Mobilidade Ur-
bana, no auditório da Câ-
mara Municipal. Quem en-
trava no local, já observava 
dois dos oito novos veícu-
los elétricos do transpor-
te público municipal que, 
de acordo com a Secreta-
ria de Mobilidade Urbana, 
serão entregues à cidade 
até o final deste mês. Além 
disso, o objetivo do evento 
é compartilhar experiên-
cias, projetos e propostas 
em diferentes temas sobre 
o assunto, pensando nas 
ações de agora e do futu-
ro. Ocorre nesta sexta-fei-
ra (11), a partir das 9h, o 
segundo dia do encontro.

“Nesta manhã tão agra-
dável aqui na Câmara Mu-
nicipal, pudemos receber 
tantos especialistas sobre 
este assunto importante 
que é a mobilidade urbana. 
Pensar no agora e também 
no futuro e trocar ideias e 
experiências fortalece ain-
da mais o trabalho que ofe-

autoridades evidenciaram projetos de mobilidade 
realizados em Hortolândia; cidade virou modelo

Novos ônibus elétricos 
são apresentados em 
Fórum de Mobilidade 
Urbana em Hortolândia
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recemos para a população. 
Também podemos ver es-
tes dois novos ônibus que 
serão utilizados em breve 
pela população. Veículos 
novos, bonitos, confortá-
veis e sustentáveis. Trans-
porte público de qualida-
de, mais ônibus nas linhas, 

com menor custo ao mu-
nicípio ajuda a população. 
Realmente, é gratificante 
participar de um evento 
desta magnitude”, comen-
tou o prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos). 

Desde 2017, com a cria-
ção da Secretaria de Mo-

bilidade Urbana da Prefei-
tura, Hortolândia melho-
ra, gradativamente, os ín-
dices de segurança viária 
com ações realizadas pe-
la Administração Munici-
pal. Os números de aciden-
tes viários dentro dos limi-
tes do município registram 
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quedas. De acordo com da-
dos do Infosiga (Sistema de 
Informações Gerenciais de 
Acidentes de Trânsito do 
Estado de São Paulo), em 
2024, Hortolândia foi a ci-
dade com mais de 200 mil 
habitantes em todo o Esta-
do que registrou o menor 
número de acidentes com 
vítimas fatais. Segundo o 
sistema, foram computa-
das oito mortes no perío-
do. Já na comparação entre 
2017 e 2021, houve uma re-
dução de 79% nos acidentes 
com vítimas nas ruas e ave-
nidas dentro dos limites do 
município. Em 2022, a cida-
de revisou o plano de mo-
bilidade urbana e, no mes-
mo ano, houve queda de 
acidentes com mortes nas 
principais avenidas.

eXeMPLO PArA O BrASIL
“O trabalho realizado em 

mobilidade urbana aqui 
em Hortolândia pode ser 
tratado como exemplo para 
as cidades da região e pa-
ra o Brasil. Além dos óti-
mos números apresenta-
dos em relação a seguran-
ça viária, as obras que co-
nectam as regiões do muni-
cípio e as outras cidades vi-
zinhas, hoje, pudemos ver 
estes novos ônibus. Confor-
to para passageiros e mo-
toristas, sustentabilidade 
em alta, enfim, esta cidade 
dá um salto de qualidade e 
serve como modelo para o 
futuro”, analisou o secretá-
rio nacional de Mobilida-
de Urbana e ex-prefeito de 
Santa Bárbara d’Oeste, De-
nis Eduardo Andia.

Para salvar vidas no 
trânsito, a prefeitura reali-
za uma série de ações, que 
vão de atividades educati-
vas com motoristas e pe-
destres, reforço na sinali-
zação, até a implantação de 
radares controladores de 
velocidade, principal medi-
da adotada pela Adminis-
tração Municipal para a re-
dução de mortes no trânsi-
to. Além disso, acontecem, 
periodicamente, mutirão 
de Tapa-Buraco em todas 
as regiões, reforço da sina-

lização de solo, atividades 
educativas e investimentos 
na malha cicloviária.

“Hortolândia é sede des-
te evento e a troca de ex-
periências realizada numa 
manhã como esta que esta-
mos vivendo é para o futu-
ro da cidade, para as próxi-
mas gerações que aqui irão 
viver. A mobilidade urba-
na cada vez mais moder-
na e segura contribui com 
o desenvolvimento da ci-
dade, atrai investimentos 
e fomenta o crescimen-
to, em tão pouco tempo, 
que temos vivenciado por 
aqui”, comenta o secretá-
rio de Mobilidade Urbana 
de Hortolândia, Atílio An-
dré Pereira, que coordenou 
a mesa de planejamento, 
com especialistas de dife-
rentes cidades.

O Fórum Paulista de 
Mobilidade Urbana é uma 
entidade fundada por pre-
feitos, secretários e diri-
gentes de empresas pú-
blicas de transporte e de 
trânsito, que realiza re-
uniões a cada três me-
ses. As sugestões das re-
uniões elaboradas no Fó-
rum Paulista são encami-
nhadas para órgãos esta-
duais e nacionais como o 
Cetran (Conselho Estadual 
de Trânsito), Senatran (Se-
cretaria Nacional de Trân-
sito), Associação Nacional 
de Transportes Públicos 
e Ministério das Cidades.

“O encontro destes diri-
gentes públicos é impor-
tante para que todos en-
xerguem a importância de 
ter uma mobilidade urbana 
desenvolvida, como serviço 
de comunicação, promo-
ção, identificação e compa-
recimento dentro das ad-
ministrações políticas, tu-
do isso, sendo revertido em 
benfeitorias para todas. Es-
tou satisfeito em estar em 
uma cidade como esta, que 
já é sucesso no que se pro-
põe a fazer referente a mo-
bilidade urbana”, disse Luiz 
Carlos Mantovani Néspoli, 
superintendente da Asso-
ciação Nacional de Trans-
portes Públicos.
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Em uma medida estraté-
gica para fortalecer a saú-
de mental e aprimorar as 
políticas públicas voltadas 
à prevenção do suicídio, a 
Prefeitura de Paulínia con-
tratou o Instituto de Pesqui-
sa, Prevenção e Estudos em 
Suicídio (IPPES) para minis-
trar o curso “Suicidologia e 
Políticas Públicas 2025” a 15 
profissionais da Secretaria 
Municipal de Saúde.

O contrato foi autoriza-
do pelo prefeito Danilo Bar-
ros (PL). A capacitação terá 
custo total de R$ 75.600,00 
e será conduzida pelo IP-

PES, entidade de referên-
cia nacional no estudo e na 
prevenção do suicídio.

A iniciativa tem como 
objetivo preparar servido-
res da rede municipal para 
lidar com situações de ris-
co relacionadas ao suicídio, 
além de aprimorar o desen-
volvimento e a aplicação de 
políticas públicas eficazes 
na área da saúde mental.

Segundo a justificativa 
apresentada pela Secretaria 
Municipal de Saúde, a ca-
pacitação é essencial dian-
te do aumento das deman-
das por atendimento psico-
lógico, escuta qualificada e 
ações preventivas no mu-

nicípio, especialmente no 
pós-pandemia.

A contratação foi realiza-
da com base na Lei Federal 
nº 14.133/2021, que permite 
a dispensa de licitação em 
casos de notória especiali-
zação, como é o caso do IP-
PES, reconhecido por sua 
atuação no Brasil inteiro.

Com essa iniciativa, Pau-
línia se junta a um núme-
ro crescente de municípios 
que vêm implementando 
ações estruturadas e espe-
cializadas para enfrentar 
o desafio do suicídio, uma 
das principais causas de 
morte entre jovens e adul-
tos no país.

Paulínia contrata instituto para 
capacitação em ‘suicidologia’ 

Poder executivo vai instruir servidores ampliando conhecimento técnico

CÂMARA MUNICIPAL DE PAULÍNIA | DIvULgAção

Profissionais de saúde

Durante a Festa do Peão 
de Paulínia 2025, a prefei-
tura informou que vai in-
tensificar ações de com-
bate ao assédio sexual e à 
violência de gênero com 
a campanha “Não é Não”, 
organizada pela recém-
-criada Secretaria da Mu-
lher. A iniciativa tem co-
mo principal objetivo ga-
rantir mais segurança, 
respeito e acolhimento ao 

público feminino durante 
todos os dias do tradicio-
nal evento, um dos mais 
aguardados do calendário 
cultural da cidade.

Inspirada em campa-
nhas semelhantes já rea-
lizadas em cidades como 
Hortolândia, a ação conta-
rá com um espaço de apoio 
exclusivo dentro da festa, 
onde equipes preparadas 
estarão disponíveis para 

orientar, acolher e infor-
mar mulheres em situação 
de vulnerabilidade ou que 
se sintam desconfortáveis. 
Além disso, haverá distri-
buição de materiais infor-
mativos, além da divulga-
ção intensa dos canais ofi-
ciais para denúncias de as-
sédio e violência.

De acordo com a secre-
tária da Mulher, Angela 
Duarte, a campanha é um 

passo importante para 
transformar espaços pú-
blicos e de lazer em am-
bientes mais seguros. “O 
‘não’ precisa ser respeita-
do, sempre. Estaremos no 
evento com equipes pron-
tas para acolher e orien-
tar quem precisar. Nossa 
presença é para proteger, 
informar e apoiar”, afir-
mou a gestora.

O prefeito Danilo Bar-

ros (PL) também reforçou 
a importância da campa-
nha e da atuação integra-
da da administração mu-
nicipal. “Nossa gestão atua 
de forma coordenada para 
garantir proteção às mu-
lheres. A Festa do Peão se-
rá um espaço de alegria, 
mas também de respeito e 
cuidado. Queremos que to-
das se sintam seguras para 
curtir o evento”, destacou.

A campanha “Não é Não” 
estará visível em diversos 
pontos da Festa do Peão, 
com sinalizações e faixas 
reforçando a mensagem de 
respeito mútuo e tolerância 
zero ao assédio. Os canais 
de denúncia disponíveis 
são: Guarda Civil Munici-
pal pelo número 153, Polí-
cia Militar pelo 190 e Cen-
tral de Atendimento à Mu-
lher pelo 180. | Paulo Medina

Paulínia lança campanha contra assédio sexual no rodeio

• Supermercado Poupe 
Real Loja 1 - Av. José Pa-
dovani, 720 - João Aranha 
– Paulínia (SP)

• Supermercado Poupe Real 
Loja 2 - Av. Padre Jósimo 
Moraes Tavares, 120 - Jd. 
Flamboyant - Paulínia (SP)

• Paulínia Winner Mall - Av. 
José Lozano Araújo, n° 1515 
- Nossa Senhora Aparecida 
- Paulínia (SP)

Pontos de 
venda sem taxa

música e tradição

Nesta sexta-feira (11) quem agita a arena é Luan Santana e Lauana Prado; no sábado (12), a dupla Zé Neto e Cristiano dará 
continuidade à programação musical, ao lado de Dennis; para fechar a programação no domingo (13), tem Ana Castela 

Tradição, fé e shows tec-
nológicos. Estes serão os 
ingredientes da Festa do 
Peão de Paulínia 2025. A 
cidade é palco de um dos 
eventos mais esperados do 
circuito de festas de peão 
do país. Depois do retor-
no em 2024, a festa deste 
ano promete emocionar o 
público com uma progra-
mação repleta de atrações 
musicais, celebrações de 
fé, cultura boiadeira, gas-
tronomia e acessibilidade.

A abertura ocorreu nes-
ta quinta-feira (10), com o 
Dia da Família. A festa re-
cebeu o show do cantor Da-
niel com entrada gratuita, 
no setor pista, mediante a 
troca de um quilo de ali-
mento não perecível. Nesta 
sexta-feira (11), quem agita 
a arena é Luan Santana e 
Lauana Prado. No sábado 
(12), a dupla Zé Neto e Cris-
tiano dará continuidade à 
programação musical, ao 
lado de Dennis. Para fechar 
a programação no domingo 
(13), Ana Castela traz seus 
maiores hits para o público.

“Em 2024, a festa foi um 
sucesso e este ano quere-
mos o mesmo êxito. É um 
evento totalmente familiar, 
com músicas que agradam 
a criançada, adolescentes e 
adultos também. Até por is-
so, escolhemos trazer a Ana 
Castela de novo, só que no 
domingo e mais cedo, pa-
ra que os pais e mães apro-

Luan santana é presença confirmada nesta sexta-feira (11), na Festa do Peão de Paulínia

Festa do Peão de Paulínia tem início 
com fim de semana repleto de shows

DIvULgAção soLidariedade
A Festa do Peão de Pau-

línia apoiará a AUPACC - 
Amigos Unidos por Amor 
Contra o Câncer, uma ins-
tituição filantrópica da ci-
dade, sem fins lucrativos, 
de caráter assistencial e de 
saúde que realiza um pro-
grama de reabilitação física, 
psicológica e social a pessoa 
com câncer e suporte fami-
liar. Durante a festa o públi-
co poderá realizar doações 
espontâneas à AUPACC, por 
meio de QR Code.

Além disso, 12 toneladas 
de alimentos arrecadados 
em 2024 com a venda de in-
gresso social, foram entre-
gues ao Fundo Social de So-
lidariedade do município. 
A expectativa é ainda maior 
para este ano.

A abertura dos portões 
da festa será a partir das 
19h, nesta sexta e sábado, 
e às 13h no domingo. 

veitem esse momento com 
os filhos”, explica o presi-
dente da Festa do Peão de 
Paulínia, Ricardo Dalbem. 

Com o slogan “Onde o 
Coração Bate Mais Forte”, 
a festa se consolida como 
um verdadeiro encontro da 
cultura sertaneja, fé e gas-
tronomia. Organizada pela 
FPP Produções Artísticas e 
Eventos, o evento já é con-
siderado parte da agenda 
cultural da cidade, por en-
tregar uma infraestrutura 
de alto padrão, com câme-
ras de monitoramento por 
toda a arena, área vip e ar-

quibancada, efetivo poli-
cial e segurança particu-
lar, além de ambulâncias/
ambulatório que estarão de 
prontidão para atender os 
convidados. 

A cada dia de evento são 
gerados cerca de 600 em-
pregos diretos em setores 
como a Praça de Alimen-
tação e Segurança. E mais 
de 2 mil oportunidades de 
trabalho indiretas. 

O “lote relâmpago”, aber-
to no primeiro dia de ven-
da dos ingressos, esgotou 
em apenas 15 minutos. Al-
guns setores se aproximam 

de SOLD OUT, provando o 
desejo de Campinas e Re-
gião Metropolitana em vol-
tar à Arena do Peão de Pau-
línia, no Parque Brasil 500.

O complexo da FPP 2025 
está dividido em quatro se-
tores, sendo: pista (arena/ar-
quibancada), área VIP, ca-
marote corporativo/familiar 
e camarote Platinum (open 
bar e open food). A compra 
dos ingressos está disponí-
vel no site da Bilheteria Digi-
tal. Os setores contarão com 
acesso PCD e telões com in-
térprete de Libras em todas 
as atrações do evento.

Além de música boa, a 
tradição sertaneja se man-
tém em 2025 com o Des-
file de Cavaleiros, que re-
uniu 500 peões e charre-
teiros de 11 cidades da re-
gião, e o Tombo da Polen-
ta que juntou 4 mil pes-
soas em Paulínia. A reale-
za eleita em concurso en-
cantará os presentes com 
beleza e simpatia. 

As competições de mon-
taria, prova dos 3 tambo-
res e Team Penning são 
disputados na Arena FPP 
durante todos os dias de 
evento. 
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O número de furtos su-
biu 26% na região central 
de Sumaré no primeiro bi-
mestre de 2025 em relação 
a 2024 e comerciantes es-
tão apreensivos. De acor-
do com informações da Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica de São Paulo (SSP-SP), 
nos meses de janeiro e fe-
vereiro deste ano, ocorre-
ram 143 furtos, contra 113 

no ano passado. 
Os estabelecimentos vi-

sados são vários, como óti-
cas e clínicas. A Secretaria 
de Segurança Pública co-
municou que está reforçan-
do o patrulhamento nos lo-
cais com maior incidência 
de crimes e reclamações.

Bandidos estão levando, 
em maior escala, fios de co-
bre e aparelhos de ar-con-
dicionado.

“Nós somos reféns des-
sa circunstância. Forma-

mos até um grupo entre os 
moradores para que todos 
possam colaborar”, afir-
mou um comerciante que 
não quis se identificar..

“Nem mesmo as câme-
ras de segurança têm afas-
tado os criminosos em ini-
bir o delito. Eles aprovei-
tam e subtraem produ-
tos quando menos espe-
ramos”, contou o dono de 
uma loja de cosméticos. A 
Guarda Municipal realiza 
patrulhamento ostensivo.

Furtos crescem 26% na região 
central de Sumaré em 2025

Área central registrou 143 furtos no primeiro bimestre deste ano

Prejuízos ao comércio

divulgação

SEXTA-FEIRA,
11 DE ABRIL DE 2025Cidades 09Tribuna Liberal

modernização de esTruTura

Intervenção vai beneficiar mais de 4,6 mil ligações de água em três bairros de Sumaré; concessionária investe total de 
R$ 1,3 milhão e afirma que trabalho no local reflete ‘compromisso com abastecimento de água seguro e de qualidade’

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, iniciou nesta semana 
uma nova etapa das obras 
no Centro de Reservação 
(CR) João Paulo, localiza-
do no bairro Jardim João 
Paulo II. Após a realização 
das interligações necessá-
rias entre os sistemas de 
abastecimento da região, 
começou na segunda-fei-
ra (7) a demolição do anti-
go reservatório metálico, 
que será substituído por 
uma estrutura mais mo-
derna e segura.

A demolição será con-
cluída ainda nesta sema-
na. Em seguida, a conces-
sionária iniciará a cons-
trução do novo reservató-
rio, marcando o início da 
fase de montagem da no-
va estrutura.

Com investimento de 
R$ 1,3 milhão, a obra be-
nef iciará diretamente 
4.644 ligações dos bairros 
Jardim Consteca, Jardim 

Novo reservatório terá sistema de bombeamento automatizado e ampliará melhorias no abastecimento

BRK demole antigo reservatório e faz 
obras avançarem no Jd. João Paulo II

divulgação garantir a continuidade de 
um serviço de qualidade e 
segurança no fornecimento 
de água à população. Essa 
intervenção reforça nosso 
compromisso com o sanea-
mento em Sumaré e com a 
modernização da infraes-
trutura que atende à popu-
lação”, destaca Viviane Mo-
raes, gerente de operações 
da BRK em Sumaré.

Moradores de Suma-
ré podem acompanhar a 
evolução desta e de outras 
obras em andamento no 
município pelo site Suma-
ré Por Um Novo Amanhã 
(www.sumareporumno-
voamanha.com.br). O por-
tal reúne informações deta-
lhadas sobre os investimen-
tos realizados, além de res-
ponder dúvidas frequentes 
sobre as intervenções.

Essa iniciativa faz parte 
de um amplo plano de me-
lhorias promovido pela BRK 
em Sumaré, que tem como 
objetivo garantir a eficiên-
cia do abastecimento atual 
e preparar a infraestrutura 
para o crescimento e o fu-
turo da cidade.

Residencial Vaughan e Re-
sidencial Portal do Lago, 
garantindo mais eficiên-
cia e confiabilidade ao sis-
tema de abastecimento.

O novo reservatório con-
tará com um sistema de 
bombeamento automati-
zado, incluindo painel elé-
trico, que permitirá maior 

controle operacional, es-
tabilidade e segurança no 
fornecimento de água. To-
da a obra está sendo exe-
cutada em uma única eta-

pa e deve ser concluída em 
aproximadamente 60 dias.

“A substituição do reser-
vatório do CR João Paulo 
é uma obra essencial para 
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O “Março Lilás” terminou, 
mas as ações pela Saúde 
da Mulher da Prefeitu-
ra de Nova Odessa conti-
nuam normalmente nes-
te mês de abril. E entre 
os próximos dias 15 e 26, 
atendendo a um pedido 
do prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), ao 
Governo do Estado, o con-
sultório móvel do Progra-
ma “Mulheres de Peito” 
vai atender 375 mulheres 
da cidade com exames de 
mamografia gratuitos. 

A Romu (Ronda Osten-
siva Municipal), da Guar-
da Municipal de Hortolân-
dia, prendeu dois homens 
com um veículo furtado, 
na madrugada desta quin-
ta-feira (10), na Rua Jamai-

ca, no Jardim Aline.
A equipe foi informada 

via monitoramento sobre 
um veículo produto de fur-
to em Sumaré que entrou 
em Hortolândia. A Romu 
encontrou o carro rodando 
pelo bairro, com dois in-
divíduos. A dupla foi con-
duzida ao Plantão Policial, 

onde a autoridade delibe-
rou pelo registro do bole-
tim de ocorrência por re-
ceptação contra o condu-
tor do veículo, arbitran-
do fiança no valor de R$ 
2.000,00, que não foi paga. 
O indivíduo ficou à dispo-
sição da Justiça e o veícu-
lo foi restituído à vítima.

Um homem foi preso por 
tráfico de drogas após ten-
tar fugir a pé da aborda-
gem policial, nesta quar-
ta-feira (9), na Rua Carlos 
Roberto Rocha, no Jardim 
Vitória, em Sumaré. 

Durante patrulhamento, 
a equipe da Polícia Militar 
avistou três indivíduos rea-

lizando a venda de entorpe-
centes em um condomínio. 
Ao perceberem a aproxima-
ção da viatura, os suspeitos 
tentaram fugir, sendo pos-
sível abordar um deles, que 
resistiu à prisão, exigindo 
uso de força para contê-lo. 

Em revista pessoal, foi 
encontrado um aparelho 
celular da marca iPhone. 
Em vistoria pelo local, os 
policiais localizaram uma 

bolsa contendo grande 
quantidade de drogas, sen-
do 204 porções de cocaína, 
47 de maconha e 113 pe-
dras de crack. 

O detido foi encami-
nhado à UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Ma-
carenko para avaliação 
médica e, em seguida, foi 
apresentado no Plantão 
Policial, onde permane-
ceu à disposição da Justiça.

Homem é preso por tráfico ao 
tentar fugir da PM em Sumaré 

Guarda prende homem com 
carro furtado em Hortolândia 

carreta vai atender 375 mulheres de nova odessa

Polícia Militar apreendeu mais de 250 porções de cocaína, maconha e crack

divulgação

divulgação

uso de força crime de recePTação 
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Loja do Sirvinho

Silvio Pires de Cam-
pos era conhecido 
como Sirvinho e seu 

estabelecimento era cha-
mado por todos como a 
“Loja do Sirvinho”. 

A loja era muito bem 
montada, muito bem es-
tocada e se destacava co-
mo um estabelecimen-
to sui generis, de acordo 
com os conceitos da épo-
ca. Situava-se à Praça Co-
ronel Domingos Ferrei-
ra, nº 78, prédio onde ho-
je funciona um bar.

Ali era possível de se en-
contrar muitas coisas, des-
de brinquedos como bo-
las, bonecas, piões, pete-
cas, carrinhos de madei-
ra, revólveres de espoleta, 
assim como utensílios do-
mésticos, bicicletas, trici-
clos, roupas, calçados, des-
pertadores, pilhas, cader-
nos, cartilhas escolares, ca-
netas, lápis preto e lápis de 
cor, réguas, esquadros, co-

Sílvio Pires de Campos, o “Sirvinho”

Memória de Monte Mor
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Arthur Clemente moACyr ViCtório ForChetti

ritA de Aguirre e guAlter monteiroJoseph lebreCht sAnder

Arthur nasceu em Monte 
Mor no dia 6 de junho de 
1931, filho de Henrique Luiz 
Clemente e de Clara Luiza 
Clemente. Seu avô paterno 
era o importante fazendeiro 
Major Joaquim Clemente 
fundador da Cooperativa 
Agrícola de Monte Mor, 
em 1934. Arthur casou-se 
com Darci Amaral Batista, 
filha de José João Batista 
(Juca Batista) e Carolina do 
Amaral Batista, em 29 de 
dezembro de 1952. O casal 
viveu em Monte Mor por 
muitos anos onde Arthur 
exercia sua profissão de 
cirurgião dentista. Foi 
também político atuante 
sendo vereador e ainda 
presidente da Câmara nos 
anos de 1970 e 1971.

Moacir nasceu em Monte Mor 
no ano de 1920 e seus pais 
eram Nicola Forchetti e Luiza 
Hyppolito Forchetti. Pessoa 
de destaque na sociedade 
montemorense, Moacyr foi um 
grande empresário do ramo 
da avicultura, fundador e 
proprietário da então destacada 
Granja Forchetti, cujo registro 
data de 08 de setembro de 1983. 
Hoje essa empresa deixou de 
existir. Além de empresário, 
Moacyr esteve ligado à vida 
política, foi vereador e Presidente 
da Câmara (1961) durante a 
gestão do prefeito Elias Massud 
(1960-1963), que faleceu durante 
o mandato, em 1963. Com o 
falecimento do prefeito, Moacyr 
assumiu o cargo e o exerceu 
de 11 de abril de 1963 até 31 de 
dezembro do mesmo ano. 

Nascidos de famílias 
tradicionais de Monte 

Mor, Rita, nascida 
em 27 de outubro 

de 1919, era filha de 
João Ferreira Aguirre 

e de Sebastiana 
Gonzaga Gomes 

Carneiro e os pais 
de Gualter, nascido 
em 31 de agosto de 

1913, eram Juvêncio 
Monteiro e Alcide 

Diniz de Medeiros. O 
casamento de Rita e 

Gualter aconteceu em 
31 de outubro de 1940 

e o casal teve pelo 
menos cinco filhos. 

Depois de casados 
foram residir na 

cidade de Penápolis.

Joseph nasceu em Monte 
Mor em 17 de julho de 
1929, quando seu pai, 

Martin Osvald Sander 
contava 39 anos e sua 

mãe Carlota Eliza Steffen 
22 anos. Casou-se com 
Carlota Emília Klinke 

em 31 de março de 1951 
em Monte Mor. Pessoa de 

destaque na sociedade 
montemorense, Joseph 

era membro atuante na 
Sociedade Germânia 

onde foi presidente 
por vários anos. Além 

disso participou da 
vida política elegendo-
se vereador, tendo sido 
Presidente de Câmara 

no período de 1971 a 
1973. Faleceu em 2015 

contando 86 anos.

fotos: divulgação
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AuToR Do TexTo

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

las, munição para armas de 
fogo, chumbinhos para es-
pingarda de pressão e mais 
uma infinidade de coisas. 

Era a única loja da cida-
de que vendia fogos de ar-
tifício. As bombinhas pe-
quenas eram denomina-
das “traques”, vinham em 
pacotes de cem unidades e 
faziam a festa da garotada. 
Havia ainda a pipoca, que 
a garotada denominava de 
“peido de véia”, apresenta-
da em tiras de papel que 
esfregadas no cimento co-
meçavam a estourar como 
se fosse o milho a arreben-
tar. Outro artifício muito 
bonito era uma espécie de 
palito de fósforo gigante, 
que depois de aceso solta-
va muitas estrelinhas co-
loridas. Os busca-pés e os 
rojões de varetas também 
eram comercializados na 
loja e utilizados principal-
mente nas festas juninas.

Houve um tempo que 
Sirvinho também vendeu 
gibis. Parece que sua loja 
foi a primeira e vender es-
se tipo de revista na cidade. 
O primeiro vendedor de ou-
tras revistas que apareceu 
em Monte Mor foi um am-
bulante conhecido por “Pe-
ta”. Trazia a mercadoria em 
uma maleta e seu principal 
ponto de vendas era o pá-
tio em frente à igreja ma-

triz. Espalhava as revistas 
sobre uma toalha estendi-
da no chão e assim aten-
dia aos fregueses. Todos os 
domingos após a missa da 
manhã lá estavam expos-
tas as famosas revistas da-
queles anos de meados do 
século passado tais como 
“O Cruzeiro”, “Manchete”, 
“Jornal da Moças”, “Gran-
de Hotel”, “Fon Fon”, “Que-
rida” entre outras.

Na loja do Sir vinho 
também se encontrava 
as bolinhas de gude, co-
nhecidas como bolinhas 
de vidro ou fubecas. Co-
loridas, lindas, faiscavam 
os olhinhos dos garotos 
apaixonados por uma 
partida de quadrinhos, 
birola, ou mata-mata.

Silvio Pires, por sua vez, 
era um solteirão, pessoa 
pacata e bondosa, de bom 
coração e de poucos ami-
gos. A loja era sua gran-
de companheira, como 
se fosse uma verdadeira 
amante. Passou a maior 
parte de sua vida cuidan-
do daquele negócio e sem-
pre mantendo seu estoque 
em alta e provocando a 
admiração de todos que 
o conheciam ou que visi-
tavam sua casa comercial. 

Entretanto tinha um 
comportamento estranho 
e inusitado, próprio de 

quem mantem um amor 
incondicional e secre-
to. Muitas vezes o freguês 
tentava adquirir um pro-
duto e ele se negava a ven-
der alegando que só o fa-
ria no Natal, ou simples-
mente dizia que aquela 
mercadoria não estava à 
venda. Parece estranho e 
era justamente o que todo 
mundo imaginava, mui-
to estranho. Todo comer-
ciante o que mais quer é 
vender, mas Sirvinho não 
era um comerciante como 
outro qualquer. Seu negó-
cio não era simplesmente 
uma loja que estava ali pa-
ra vender e lhe proporcio-
nar lucros. Era sua aman-
te e seu amor era incondi-
cional, nada, nem dinheiro 
poderia ferir aquele rela-
cionamento amoroso. Ob-
servar a grande variedade 
de seu estoque, as merca-
dorias que mais se desta-
cavam e enfeitavam o cor-
po da amada era sua forma 
de sentir prazer. 

Fechava a loja às seis ho-
ras da tarde. Entre oito e 
nove horas da noite voltava 
para dizer boa noite à sua 
amada. Conferia as fecha-
duras por várias vezes se-
guidas. Tocava na porta, 
tentava abrir para testar a 
segurança, dava tapinhas 
e acariciava as fechaduras 

como se acaricia os cabe-
los da amante. Feito isso se 
afastava, mas depois de al-
guns passos, virava-se pa-
ra olhar novamente a fa-
chada e as portas, cami-

nhava mais um pouco e 
outra olhada e mais uma 
vez, até a esquina, quando 
dava uma última olhadela 
para então desparecer e ir 
para casa.


